

旅行支援の事務局も、特 定企業の支店におかれて

### ホテルでの近畿日本ツー昨年10月11日、都内の 27 不正

近ツリの親会社の米田 昭正社長は不正に愕然

の発言は、業界内で一気社トップ・米田昭正社長リスト(近ツリ)の親会 なかった。 決して報じら に話題になったものの、 れることは

ったです。 言を裏付ける確認がとれツリの広報担当者は「発 よかったんですが……」コロナが続いてくれても 関連の事業を受託させて 者も多か 露骨に顔をしかめた出席 え、喜色満面 った ティの場での発言だった。 業者が一堂に会するパー 社や航空会社など観光事 の社長をはじめ、 ですとか、 いて、 ましては、 たです。 コロナが続いてほしか 高知県内の主要ホテル て、 べったという 冗談半分とはい もうちょっと の発言には、 旅行会

「高知県の皆様にお とか、様々なコロナでは、コロナ禍におの皆様におかれ

せん」と回答)。 のような考えもございま なかった。 また本

の共通点

大手旅行会社のサーが、空前の活況を呈れている。直至り Ŕ

ら2期連続で黒字を達成期)の過去最高益。東武利益は81億円(22年12月がったし、日本旅行も純 益 は 1 C T ホ 去最高益を叩き出した。 黒字転換しただけでな Ļ K N T 近ツリの親会社KNT-(2023年3月期) 17億円 22年12月期の最終利 JTBは営業利益が 空前の活況を呈して 直近の決算を見て 12億円に達した。 ルデ イングス

純利益が299億円 2(同前)の黒字)の純利益は1 の過

した。

ら3人を詐欺容疑で逮捕

人にそ

関西法人MICE支店長NT傘下である近ツリの米田氏が社長を務めるK そのカラクリの実態が、で行われたものだった。田氏の発言は、その渦中 したから、だけではない。が明けて旅行需要が回復その理由は、コロナ禍 いる。いまか 受託してきた。 堅く利益率の高い事業を を続ける中でも、 禍で同業他社が赤字転落 これらの会社は、 ま次々と明るみに出

その渦中 冒頭の米

実に手

コロナ

コロナ禍で自治体の ルワ

の指定の人数よりも少なていた同社が、もともとセンター業務を請け負っ クチン接種予約のコー 多くの旅

けが、桁違いの利益が出ていべル。ところが、なぜ大手旅行行業者は、ようやく一息ついたいくらコロナ禍が終わっても、 そこにはやはりカラクリがあった。 くらコロナ禍が終わっても、 桁違いの利益が出ているのか? なぜ大手旅行代理店だ たというレ

いた事件だ。 た事件だ。 過大請求を行って致で別の会社に再委

長に内定していたが、そは近鉄グループHDの社は近鉄グループHDの社 い社員の人件費560万の事務局に社員を派遣しの事務局に社員を派遣し 入った。この日は、延期ツリ各支店に強制捜査が日、大阪や静岡などの近 よれば、 とが Tの決算発表日でもあっを続けていた親会社KN た。会見した米田社長に の人事は白紙になった。 また、 逮捕2週間 が明らかになった。な過大請求していたこ 明らかになっ 日本旅行は、 ま判明してい 前の6月 延期 全

> 行支援事務局」で明るみが「ワクチン予約」「旅 「ワクチン予約」「旅大手旅行代理店の不正

に出たのは偶然ではない を上げられた冒頭の4社 コロナ禍なのに最高益

益を補塡していたのであまに参入し、公金を得たまに参入し、公金を得たい。との二つの事は、コロナ禍で政策的には、コロナ禍で政策的に る。

# 神様のプ ゼ

お願いして代表で管理すかったあの当時、一からに立ち上げないといけな緒なので、可及的速やか ます。ホテルの手配を行管理システム上持ってい能を、もともとの旅行の 正とに枠をはめてオペレ

現し電話で受ける、時間 の予約は)理屈上では一うことと(ワクチン接種 社が参入できたのか。 「旅行会社は、予約を管 なぜこうした事業に4

> を持っているところが受るというより、システム となったわけです。 けたほうが早いだろう、

に各旅行業者さんが入っ流れで全国の地方自治体ズがそれぞれ受け、その旅行と東武トップツアー 自衛隊の接種会場は日本請け負うようになった。 自衛隊の接種会場と自治 ていった。NHKの接に各旅行業者さんが入 体の接種会場での業務を る話でしたので、 これは理屈として通じ 結果、 の接種

在構造が生じたのです

調査」に基づいて決定さ観光庁の「宿泊旅行移言

の予算をバラまくかは、

どの都道府県に

くら

電子版も 好評配信中

過ごすためのカンタン体操で値(肩)腰)股関節(ひざ) 肩の痛みとおさらば メン体操20を

頭痛解消にも効果がある

**KODANSHA** 

緊急事態を の前伸ばし・背もたれ首 肥だった 文雄政権の

「全国旅行支援」

(全国

旅 7

飛行機や新幹線などを

事業が始ま

った。

全国旅行支援

かった。都内の旅行代理に与えられた果実は少なのがあったが、他の会社 店経営者が嘆息する。 「コロナ禍で、 ビジネス

めに、子供の塾もやめさした。会社を継続するた せ、電めに、 直しをして、自家用点、電気代やスマホ代の 自家用車

た昨年 10 月

かし、委託者いて保有する

事が入ってき.

レゼント ってきたのは

だと

た。と一種

事業運営にお

「これまでの

ろう。

こう語る。

「ワクチンのコー

ルセン

や保健所の業務の仕

太い。近ツリの関係者が 体とのパイプももともと 当然のことながら各自治

得ないことだ

見出そうとし たのはやむを

んとか活路を

国に支店を持つ4社は、

さらに深い。 「旅行支援事業」

ンデミックが収束

n

まな公り事と違い、政治力もある4社が、さまざり、業界内での発言 は悔しい話です」 最高益を上げたというの も手放しまし

の闇は 外に買い物などに使える割り引きされた。これ以は1人1泊5000円がみ、もしくは日帰り旅行み、ものの円が ら実に使いにくいシステ業だが、スタート当初かえどいまも続いている事 読者もおられよう。 クーポン券が、平日は3 使うパック旅行は1人 ムだったことを記憶する 000円、休日は100 あっという間に売り切り「予約しようとしたが、

ている状態になってしま11月下旬の段階では余っ 予算が少 が全体予 して、 過ぎない ん」「楽天トラベル」 大手4社は9%に体予算の70%を獲得 .算の70%を獲

20

決まっていた記なので、 (二重の損失) 化したので す。生徒さんに地元で使 えるお土産券を配るとい うより、『夕食代に充て うより、『夕食代に充て すいに旅行会社から話を でルに旅行会社から話を いる修学旅行も対象にしてきた。今回の制度の趣旨である新規の需要喚起にはつながらない。修学にはつながらない。修学にはつながらない。修学にするかというと追い銭どちらかというと追い銭 体枠はもともと決まってられているのですが、団 予算の3%分を獲得して 「個人枠と団体枠で分けいることがわかる。

化給付金の交付事業に って利権をむさぼっていいて、電通が中抜きによ 政府が立ち上げ た持続 5

状態が続き、自動的にカわば『丸投げ』している近ツリが受けた仕事をいたなど人材派遣会社に、 ネが入ってきた」 大阪でも、 シティト ラス という手口が横行してい受けて、別会社に投げることから、旅行会社がに、再委託が可能だった

近ツリに家宅捜索に

ら入れ

たわけです」(中

ます

」 (JTB広報室)

従い業務を遂行しておりである各自治体の意図に

システムも持っているかした。人も余っているし、会場にはJTBが入りま

入った捜査員たち

堅旅行代理店幹部)

行業界は瀕死の状態だっ

コロナ禍で旅

ンや弁当の手配といった

した際の、

オペレーショ

感染者をホテルに隔離

活かして、

な

社員の人数も多く、

全

のノウハウを

プ4社だった。

自分たち

いたのも、前述したトッ業務を独占的に受注して

部資料によると、 定された予算配分のト プ
与
は
以下
の
と
お
り
だっ
た
。 ▼北海道 •沖縄県 9万6000円 科によると、当初決本誌が入手した内 583億9 487億43 ッ 29万1000円  $\blacksquare$ **▼長野県** 3 東京都 大阪府 358億31 0万9000円

きない

を利用して、

吊して、宿泊費を便い」「値引きの条件

約サイトがパンクしていてしまって買えない』「予

0

-0

0

4

1

算がつきすぎて、ない。反対に、沖もかかわらず、予

わらず、

、まったくアクセスでサイトがパンクしてい

業者がいる」という声が乗値上げしている不当な

## 手務局は大手 4社が 34万60

0

0

47億36

った。

ったい我々は、どう国交省や観光庁に

かずい

なると大手4社が全体

0

だがこれが団

|体旅行

自衛隊のワクチン接種会場も受託 3万4000円、東大する埼玉県は75億58 客が泊まらずに帰ること かたや秩父、長瀞を擁 4

異なるものだった。

システムはまったく

「GoToは国土交通省

たため、全国統一のルーと観光庁の主管事業だっ

○トラベル」に似ている。20年に実施した「GoT

この全国旅行支援は、

したのだ。

合が泊まう。 や法隆寺はあるが、観光

11 少ない県だと、

つきましたが、 と予算が

分される金額が一社あたりに配 ました。予算がいない県もあり てしま 3日ももたず、 かったりしま 数百万円しかな 日で売り切れ います。

交付額のケタが1個足り644万600円と、で有名な奈良県は75億5 「北海 道と沖縄はド

ってこなかった」(前出・せん』という回答しか返

中堅旅行代理店幹部)

観光庁旅行振興室は

の質問にはお答えできま

っけ』と質問しても『そ

をもらえているんでした 理屈でこれだけの予算枠

全然予算が来て

が底をついて売り切れに

した特定の地域は予算

自衛隊東京大規模接種会場

が余るといういびつな偏なり、他の地域では予算

つな偏

算をバラまいています。 府県にそれぞれ異なる予

そのため、

宿泊予約が集

全国旅行支援は、

47都道

ルで統一の予算でした。

すると当然 るか――それは、大手4支援」の予算を振り分け社にどれだけ「全国旅行社にどれだけ「全国旅行会 のが難しい」と答えた。我々も網羅的に把握するお任せしているので、 社が運営を手がけるか――それは、十 府県ごとの事務局が決め社が運営を手がける都道 「都道府県の事業として ていたのだ。

東京都は多く 人が訪れるに するために作成した内部 観光庁が財務省に説 個人旅行

47

給付金の問題が起きたたれでいましたが、持続化引き受ける予定で話が進の事務局は、当初電通がの事務局は、当初電通が の構造は9次にわたった。というのだ。下請け孫請けをフトコロに納めていた 費という名目で中抜き分業者に事業を回し、管理委託された電通が下請け 社がコンソー 東武ト TB、近ツリ、日本旅行、 になります。 め った。640億円で業務を その計画は立ち消え コンソーシアムを組トップツアーズの4 かわりに丁

> ら、47の事務局が新たに の事務局を立ち上げまし た。全国旅行支援は都道 に、4社が全国旅行支援 出・観光庁関係者) 立ち上がったのです」(前 円かかっています。このの事務経費だけで数百億 を立ち上げました。ここ GoToトラベル事務局

かれている。

がれている。

た。たとえば「千葉とく が人繰りすることになっ JTBや近ツリなど4社 事務局で働く職員は、

# **入件費が自動的に入る**

その結果起こったのが、

「全国旅行支援でウチに行代理店経営者が語る。関西地方の旅先に示した日本旅行の不 Toの半分以下。 回ってきた予算は、 設置した事務局の ち相当の金額が、 

> きます。 うことは容易に想像がつ 経費で消えているであろ

が、予算の執行状況が不複雑でわかりにくかろう全国旅行支援の制度が とっては痛くもかゆく透明であろうが、4社 0 4社に

> すが、年度末の32年3月で終わる予定だったので全国旅行支援は昨年末 から、 ことが決まり さらに延長される年度末の23年3月 っました。

大型企画満載次号は6月26日(月曜日)発売です(一部地域は除く)

益の一方、 組みだった」 一の一方、ワクチン接種大手4社が空前の最高

赤字決算が続いている。 都道府県別の事業であるため、「やっぱ広島じ を割」「おきなわ彩発見 ドEXT」など、自治体 ドEXT」など、自治体 受託事業を一切受けていや全国旅行支援のような ないHISは、 引き続き

称やルールが異なるのもが入ったら処分を受けるが入ったら処分を受ける 「ワクチン3回理店経営者だ。」 ベルの激務でした」 この旅行代と

で

ません。

大手4社に入り続ける。

協会は「政界に全国旅行に名を連ねる日本旅行業大手4社トップが幹部 のと

恵を受けるためのルール のが、全国旅行支援の恩 陰性証明書をもっていく 明書または新型コロナの ますよね。神奈川県はと 全員割引の対象にはなり 忘れた人がいると、 のうち1人でも証明書を ても厳しくて、グルー 人と旅行を予約したとし した。たとえば仲間4を受けるためのルール 4 Ā プ

こんな細かいルールが 都道府県別に設定されて おも利用者もわかりづら くて混乱するばかりだっ

税金として事務局経費はみんなが混乱しても、

支援の継続を訴える」

不正 Qくなったという。 くこの手の話は出てこな 近ツリと日本旅行の が発覚して以降は全

いる」と答えて。
は「調査委員会を立ち上は「調査委員会を立ち上 提供することにより、社の経験やノウハウを ことへの認識が不足して 公金を使わせていただく あったにもかかわらず、会のお役に立てる事業で ツリの広報担当者は「当どう考えているのか。近 不正を起こした2社 ウハウをご 社

緊急事態の名の下に、不正は解明してほしい」 道に営業するほかない。 「旅行業界は厳しいの村山吉三郎氏が言 む東京都旅行業協会会長都内で旅行代理店を営 吉三郎氏が言う。

出されていくのだろうか。が、これから少しずつ摘 うやむやになっていた膿